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推进留洋推进留洋，，保留保留““火种火种””
国青队无缘世青赛，这批球员未来路在何方？

球迷唱《水手》湿了眼眶，史松宸：向前看，还要努力

中国足球为什么这么苦？天时地利人和都有，比赛
也占尽优势，但国青队还是输了。时隔 20年后重返世
青赛的机会触手可及但依然失之交臂。

或是沉疴太久需要时间来治愈。但这支青年队依
然让我们看到了中国足球的希望！

本版撰稿 特派记者 林龙 发自深圳

早春二月，春寒料峭。在为神州
大地唱响“春天的故事”的深圳，足球
没能复制这美妙的旋律。U20亚洲杯
四分之一决赛对沙特的比赛，国青小
将占尽优势却很遗憾被对手在最后时
刻1比0绝杀。没能晋级半决赛，也没
能实现20年后重返世青赛的目标。
遗憾，莫此为甚。

直到被绝杀那一刻前，所有人都
没预料到这个结果。恰恰相反，从教
练到球员、从球迷到前来采访比赛的
各家媒体，都对战胜沙特充满信心。
球队在前两场小组赛，甚至在输给澳
大利亚的第三场小组赛中的表现是这
信心的源头。球员的个人能力、球队
在进攻中打出的流畅配合、全队上下
在比赛中表现出的自信心都是国字号
队伍中久违的。

时隔20年后重返世青赛是这支
队伍在本次大赛的目标，但球队所承
负的远不止这么多。自2015年起，中
国足球的青训开始逐步走上正轨，国
家大力发展的校园足球和精英足球的
结合让中国足球有了越来越多的后备
人才。这支国青队是受益于此的第一
代球员，其中的依木兰、刘诚宇、蒯纪
闻、王钰栋、朱鹏宇等人都年少成名，
也都在山东、申花、海港、浙江等职业
俱乐部获得上升通道并开始崭露头
角。像刘诚宇已代表申花在亚冠精英
赛获得出场机会，朱鹏宇则力助大连
英博升入中超，史松宸、彭啸、蒯纪闻
等人也都开始征战于乙级联赛。所
以，这支球队也被称作是近十年来最
强一支国青队。从去年1月份正式成
立以来，球队已先后在“渭南杯”“熊猫
杯”中有过出色表现。所以，被外界寄
予了“晋级世青赛”的希望，但冀望远
不止此。

与国家队在世预赛重新让球迷看

到希望所不同的是，这支球队和更年
轻的U17、U15队伍一起被视作是中国
足球的光明未来。受益于青训工作的
拨乱反正，以及足协对紧跟国际先进
足球潮流和国字号球队请外籍教练的
坚持，自U20国青以降，中国足球开始
给人以无限憧憬。去年的“渭南杯”，
这支队伍2比0完胜韩国后夺冠。次
后，U17国少队面对韩国打出强队风
范。再之后，U15国少队4比1大胜韩
国，并在日本拉练的多场比赛中让日
本开始有了危机感。

中国足球似乎一夜之间走进了春
天。所以，这支队伍在本届亚洲杯上
背负的期待可想而知。晋级世青赛本
应是中国青训阶段性成功的一个里程
碑，并将引领U17、U15的“后浪”前赴
后继，取得一浪高过一浪的成就。但，
为压力所累并失之运道的国青队，终
究还是倒在了“黑色3分钟”的噩梦之
中。或许正像比赛时的节气，尚在早
春，故有料峭春寒。但，这依然无法阻
止中国足球春天的必然到来。

固然竞技体育唯成绩论。但如果
把目光放得长远，以中国足球的真正
崛起为目标，我们可以坦然接受这一
结果，并给予这些年轻人以最热烈的
掌声。他们几乎做对了一切，不能因
为欠缺一丝运道而予以否定，反倒应
继续全力帮助他们的成长，并继续坚
持我们已经选择的正确道路。

民族自信在社会多数层面有所体
现，而足球自信，不会让我们等得太
久。如果一定苛求，那就只争朝夕。
忘掉这场对沙特的比赛，立刻向前
看。接下来就是2028年洛杉矶奥运
会等着这些年轻人去拼搏。

“早春的故事”，成长为“春天的故
事”是必然的。正如，从青年到成年也
只是时间的问题。

国青队最后时刻被沙特绝杀，所有
球迷都很痛心，但更痛的还是国青的队
员们。没人比他们更想为中国足球实现

时隔20年后重返世青赛的梦想。所以，也
没人比他们更为0比1的结果不甘而

痛入骨髓。正如毛伟杰赛后
如雨水般止不住的泪。

不知是否天有感应，
U20亚洲杯开赛以来

一直都晴或多云
的深圳在赛后突
然飘起了小雨。

流泪的不
止毛伟杰一
人。随着主
裁 判 吹 响

比赛结束的哨音，很多国青的队员都立
刻瘫倒在绿茵场上并也立刻飙出失望的
泪水。90分钟之前，他们都抱着必胜的
信念。90分钟之内，他们拼劲了全力。
但90分钟比赛结束之后，“当听到这首
歌时，我真的忍不住了！”毛伟杰认为自
己和队友们都几乎做到了最好，只是很
遗憾没能拿下比赛，没能实现球迷们等
待了20年之久的目标。“我本不想这样
面对媒体……”但让毛伟杰“破防”的是
球迷们赛后为他们唱响的励志歌曲《水
手》：“他说风雨中这点痛算什么，擦干
泪，不要怕，至少我们还有梦。”

国足球迷团体在赛场打出“以吾辈之
青春，捍盛世之中华”横幅以给球队鼓
劲。虽然失望以归，但他们的表现是一如

既往的满分。正如球队，他们几乎做对了
一切，甚至前几场比赛中暴露出的防守短
板都几乎补全，只是欠缺了运气。再者，
球队虽一如既往自信，但所承负的压力虽
无形但确实存在。正如，刘诚宇踢丢的点
球和错失的门前扫射都不是他正常水平。

毕竟都是20岁不到的年轻人，对失
败的承受能力也有限。走出赛场的时候，
此前一直都乐于侃侃而谈的队员悉数匆
匆走过，无一人愿意接受采访。失败是成
功之母。成长也需要经过失败的历练。
可对于这些20岁不到的年轻人来说，坦
然接受这场失败实在太难。无需求全责
备，但相信他们经历这场失败之后会更快
地成长起来。

作为队长的史松宸，比大多数队友更

成熟一些。所以，赛后他还是大大方方地
接受了采访。谈及失败，史松宸认为主要
还是缺少了运气。“我们创造了很多机会，
只是没能把握住。”史松宸说教练久尔杰维
奇在赛后也肯定了大家的整体表现，“让我
们都抬起头向前看。接下来还有奥运会，
我们还会继续努力。”

赛前最后一堂训练课，史松宸在接受
采访时很自信地表示：“希望去世青赛看
看其他足球发达国家踢的是怎样的足
球。”如今和这一愿望失之交臂，史松宸无
比遗憾，但作为队长的他更懂得责任感，
所以率先把目光投向了未来。“确实经验
上欠缺了一些。但接下来我们还有联赛
可以锻炼……我们成长了，以后才会给国
家（足球）做出更好的贡献。”

首场对卡塔尔的小组赛之前，足
协主席宋凯给球队壮行时引用了电影
《哪吒》的一句话：“我命由我不由天。”
受鼓舞的国青队赢得开门红，继而两
连胜提前晋级。如今壮志未酬，但“我
命由我不由天”依然在有效期。中国
足球的逆天改命不会让我们等太久。

是的，国青又输了，而且倒在最后
一刻。但和以往技不如人而输却绝然
不同，我们是完全占优势的一方，只是
缺少点运气。是的，竞技体育唯成绩
论。“虽败犹荣”没有实际意义。但就
这支球队所承负之重，输得太痛，太不
甘心。所以，绝不认命。

沉疴已久的中国足球，原本也不
该将一切都押在这支队伍身上。只
是，晋级世青赛能让一切变化来的更
快一些。就如同99摄氏度的水，距

离沸腾就差了这一场胜利。但即便
功亏一篑，这支球队依然能让球迷看
到中国足球重新崛起的希望。球队
坚持地面传控和整体攻防的现代足
球体系，这群“05 后”年轻人的朝气
和自信，以及U17、U15这些被认为在
亚洲更具竞争力的“后浪”的滚滚而
来，都证明了中国足球已走在正确道
路上。量变必会带来质变，而压倒代
表中国足球灰暗记忆的那棵“稻草”
已肉眼可见。

唯有继续努力才能让中国足球完
成“沸腾”的最后一度。输球是运气不
好，也是球员大赛经验不足所致。如
果踢得更从容些，我们本可早早锁定
胜局。宋凯曾说过，足协将全力帮助
这些球员留洋。与世青赛的失之交臂
等于为此设想泼了盆冷水。但与留洋

相比，增加球员在职业联赛的出场机会
更有实际意义。像海港为原本踢乙级

联赛的蒯纪闻在一线队也报名
的决定就值得鼓励。除了刘诚
宇、王钰栋、朱鹏宇、蒯纪闻等
已经或即将踢中超的球员，足
协也应拿出更积极的举措去帮

助其他球员踢职业联赛。唯有此，才
不负这群年轻人的优秀天赋。否则，随
着球队的即将解散，球队中相当一部分
人就很难再取得进步了。

留洋也继续是可选项。宋凯不是
随便说说，应该有过规划。虽然现在
难度增加了，但只要足协有足够勇气，
还应继续推行下去。虽然去不了世青
赛，这群年轻人未来还要踢奥运会，甚
至世界杯。虽不能保留球队，但如果
大多数球员在未来两年都能快速成
长，前途还是光明的。

中国足球习惯了等待，这次也不
例外，但会更积极。中国足球的命运
已悄悄走过了历史拐点，只是被失败
遮住了转折的瞬间。

曙光已来，中国足球的初阳在海
平面尽头喷薄欲出的一天，就在前方。

尽快留洋或多踢联赛
别再辜负了他们的天赋
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就差一就差一““点点””，，成长的代价成长的代价


